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Объявлены лауреаты премии 
губернатора Свердловской 
области в сфере литературы 
и искусства за 2022 год 

Глава региона Евгений КУЙВАШЕВ подписал указ 
о награждении лауреатов премии губернатора 
за выдающиеся достижения в области литературы 
и искусства за 2022 год. Экспертами присуждено десять 
премий: пяти творческим коллективам и пяти деятелям 
культуры за отдельные проекты и вклад в искусство.

Рекордным по числу заявленных на премию работ 
выдался прошедший год для театральной сферы. На соискание 
награды были выдвинуты сразу 16 постановок (для сравнения: 
за 2021-й – было девять, за 2020-й – восемь, за 2019-й – шесть). 
И в списке лауреатов представители театра тоже преобладают.  

Так, премию получит коллектив «Урал Оперы Балета» 
за постановку «L.A.D.». Напомним, что это масштабный, 
многосоставный балет на музыку Леонида Десятникова. 
В качестве хореографов в Екатеринбурге работали Максим 
Петров (сейчас он занимает пост руководителя балетной 
труппы театра), Максим Севагин, Андрей Кайдановский и
Вячеслав Самодуров. В спектакле задействована вся балетная 
труппа театра – 65 человек, а премии удостоены солисты: 
Екатерина Кузнецова, Мария Михеева, Анна Домке, Елена 
Воробьева и Арсентий Лазарев. 

Коллектив Свердловского государственного 
академического театра музыкальной комедии отмечен 
премией за спектакль «Маленькая серенада». Это постановка 
главного режиссера театра Кирилла Стрежнева. Кирилла 
Савельевича не стало в августе 2022 года, и важно, что одна 
из его последних работ так высоко оценена. Среди лауреатов 
– дирижер-постановщик Борис Нодельман, художник-
постановщик Игорь Нежный, художник по костюмам
Татьяна Тулубьева, хореограф-постановщик Сергей Смирнов
и артистка Татьяна Мокроусова. 

Отметим, что спектакли «L.A.D.» и  «Маленькая серенада» 
также претендуют на главную театральную премию страны 
«Золотая маска». Церемония вручения наград состоится 
сегодня в Москве. 

Кроме того, премией губернатора Свердловской области 
отмечена команда спектакля «Дуэль» Екатеринбургского театра 
юного зрителя. Среди награжденных: режиссер-постановщик 
Анатолий Праудин, художник-постановщик Анатолий Шубин, 
артисты Олег Гетце, Владимир Нестеров и Алеся Маас. 

Премию губернатора Свердловской области получат 
представители Камерного театра Объединенного музея 
писателей Урала – драматург Владимир Зуев и артист 
Константин Итунин за моноспектакль «Помнить». Также в 
списке победителей создатели театрализованной программы 
«Танцевальное путешествие «Легенды земли уральской» в 
Свердловской государственной детской филармонии (главный 
художник Оксана Бакеркина, художественный руководитель 
Ольга Журавлёва и режиссер-постановщик Олег Ракович). 

В сфере кино награда присуждена режиссеру Марине 
Чувайловой за документальный фильм «Миры Майи», в 
области изобразительного искусства – художнику-живописцу 
Андрею Прохорову за цикл полотен «Время героев».

Также премиями отмечены четырехтомник «Проза 
10-х годов» писателя Анатолия (Арсена) Титова и книга «Как 
мы любили «Битлз». История битломании в СССР» писателя, 
журналиста Дмитрия Карасюка.

Премия губернатора за значительный вклад в развитие 
культуры и искусства присуждена артисту оригинального 
жанра Владимиру Попову.

Соответствующий указ губернатора «Областная газета» 
публикует в сегодняшнем номере (во вкладке «Документы»).

Напомним, что Свердловская область стала первым 
регионом России, где в 1996 году по инициативе главы 
региона были учреждены премии за выдающиеся достижения 
в области литературы и искусства. Награды присуждаются 
за наиболее талантливые, отличающиеся новизной 
произведения, получившие общественное признание. За 
историю существования премии ее лауреатами стали более 
500 человек. Размер денежного вознаграждения – 200 тысяч 
рублей. 

Наталья ШАДРИНА

Подробнее о лауреатах 
можно прочитать на сайте oblgazeta.ru
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Миллиард чистой воды
В Нижнем Тагиле построят новую станцию водоподготовки
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Сцена из первого акта балета «L.A.D.» – «Три тихие пьесы» 
на музыку к кинофильму «Подмосковные вечера»
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Губернатор Евгений 
КУЙВАШЕВ выделил деньги 
Нижнему Тагилу на начало 
строительства станции 
водоподготовки «Южная» 
в поселке Черноисточинск, 
которая обеспечит чистой 
водой более 200 тысяч 
жителей. На эти цели 
из бюджетов разных 
уровней будет направлено 
свыше 1 миллиарда 
рублей. Большая часть 
средств выделена 
в рамках федерального 
проекта «Чистая 
вода». В правительстве 
области масштабы 
проекта называют 
беспрецедентными. 
Вопрос повышения уровня 
качества питьевой воды 
в Свердловской области 
находится на особом 
контроле  главы региона.

«В рамках федерального 
проекта «Чистая вода» Ниж-
ний Тагил получит субсидию 
на строительство инженер-
ных коммуникаций и стан-
ции водоподготовки «Юж-
ная» в поселке Черноисто-
чинск. За два года на меро-
приятия из федерального и 
областного бюджетов будет 
выделено свыше 950 милли-
онов рублей», – сообщил  Ев-
гений Куйвашев на прошед-
шем в минувший четверг за-
седании правительства.

Новая станция 

позволит вывести 

из эксплуатации 

старый гидроузел, 

построенный еще 

в 1970 годы. 

Таким образом, в домах та-
гильчан будет обеспечено 
надлежащее качество пи-
тьевой воды – сегодня это не 
всегда позволяют сделать 
устаревшие технологии и 
оборудование.

Проект строительства 
«Южной» был включен в за-
явку на участие в федераль-
ном проекте «Чистая вода» в 
рамках национального про-
екта «Жилье и городская сре-
да». Согласно принятому по-
становлению, в 2023–2024 
годах на начало строитель-
ства этого объекта из феде-
рального бюджета будет на-
правлено 887 миллионов 

Новая станция обеспечит чистой водой более 200 тысяч тагильчан

ПЛАНЫ

 В 2023–2024 годах в Свердловской области планируется запуск 16 станций 
водоочистки в 11 поселках: еще 26 тысяч свердловчан будут получать 
качественную воду.

 В 2023 году планируется модернизация станций водоподготовки в Ивделе, 
ЗАТО Свободный, селе Чернокоровское Богдановичского ГО, пгт Мартюш 
Каменского ГО, в селе Мугай Махневского МО, а также установка модульной 
станции на водозаборных очистных сооружениях в Новой Ляле.

 В 2023 году должны завершиться работы по реконструкции Северо-
Волчанского водозаборного узла, а также строительство системы 
водоснабжения села Байкалово.

 В 2023 году продолжится строительство второй нитки водовода 
от водозаборных сооружений на Нижне-Сысертском водохранилище 
в Каменске-Уральском.

ФАКТЫ

Благодаря реализации федерального проекта «Чистая вода» 
нацпроекта «Жилье и городская среда» в регионе достигнуты 
серьезные успехи по развитию систем водоснабжения.

По итогам 2022 года доля жителей региона, обеспеченных 
качественной питьевой водой из систем централизованного 
водоснабжения, превысила 83%, что превышает плановые параметры.

Развитие и модернизация систем водоснабжения ведется не только 
в городах, но и в селах, где устанавливаются блочные станции водоочистки. 
В 2022 году завершено строительство системы водоснабжения 
в Кушве, запущены новые станции водоподготовки в селах Покровское 
и Колчедан Каменского ГО, а также в селах Волковское и Гарашкинское 
Богдановичского ГО.

рублей, из областного – 66,7 
миллиона.

Как рассказал министр 
энергетики и ЖКХ Свердлов-
ской области Николай Смир-
нов, в рамках проекта будет 
возведена станция водопод-
готовки с современной лини-
ей очистки воды с помощью 
самопромывных фильтров и 
предварительным озониро-
ванием. Проект уже прошел 
государственную экспертизу 
и получил положительное 
заключение.

«По масштабам это бес-
прецедентный проект. Мно-
гое, конечно, будет зависеть 
от федерального финанси-
рования, но мы держим ру-
ку на пульсе и надеемся, что 
станция будет построена в 
запланированные сроки», – 
сказал Николай Смирнов.

Финансирование про-
екта будет осуществлено не 
только за счет федерально-
го и областного бюджетов. 
Из средств Нижнего Тагила 
необходимо будет выделить 

еще 105,9 миллиона рублей. 
По проекту планируется про-
ложить 17 километров ново-
го водовода, который свяжет 
станцию с городскими сетя-
ми водоснабжения. Это не-
обходимо, чтобы исключить 
повторное загрязнение воды 
при ее транспортировке.

«Запланированная мощ-
ность новой станции – 100 ты-
сяч кубометров в сутки. Для 
повышения барьерной роли 
очистных сооружений про-
тив вирусного загрязнения 
будет применяться обеззара-
живание ультрафиолетовым 
излучением. Срок службы но-
вого коммунального объек-
та – минимум 50 лет», – рас-
сказал заместитель главы ад-
министрации Нижнего Таги-
ла по городскому хозяйству и 
строительству Егор Копысов.

Проекты развития си-
стем водоснабжения в Сверд-
ловской области – одно из 
приоритетных направле-
ний работы, находящихся 
на контроле у губернатора. 

14 апреля 2023 года на засе-
дании правительства обла-
сти Евгений Куйвашев пору-
чил главам муниципалите-
тов держать эти вопросы под 
особым контролем. Все заяв-
ки должны подаваться сво-
евременно, а соответствую-
щее финансирование проек-
тов и целевое расходование 
средств быть обеспечено.

И речь не только о стро-
ительстве новых объектов. 
Модернизация и замена се-
тей также позволяют улуч-
шить качество воды. Эти ме-
роприятия проводятся в 
рамках областной програм-
мы по модернизации комму-
нальной инфраструктуры с 
привлечением средств Фон-
да развития территорий. В 
ближайшие два года запла-
нирован капитальный ре-
монт 278 километров сетей 
водоснабжения на общую 
сумму 3,5 миллиарда рублей.

Михаил БАТУРИН, 
Юлия БАБУШКИНА
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( ГОСТЬ РЕДАКЦИИ )

Социальная газификация и перспективы карты «Уралочка»
Реализация региональных 
мер социальной поддержки 
жителей Среднего 
Урала стала главной 
темой встречи министра 
социальной политики 
Свердловской области 
Андрея ЗЛОКАЗОВА 
с коллективом редакции 
«Областной газеты». 
Он рассказал, в частности, 
какие выплаты для 
свердловчан появились 
в последнее время и какие 
категории граждан 
пополнили список 
получателей компенсации 
в рамках социальной 
газификации. Также 
Андрей Злоказов отметил, 
что уже в обозримой 
перспективе будет 
существенно расширен 
диапазон использования 
Единой социальной карты 
«Уралочка» – по сути, 
она станет мультикартой. 

На сегодня число поль-
зователей Единой социаль-
ной карты «Уралочка» (ЕСК) 
превысило 284 тысячи. С по-
мощью карты свердловча-
не не только получают посо-
бия, зарплату и пенсии, но и 
оплачивают со скидкой про-
езд в общественном транс-
порте и услуги ЖКХ.

– В настоящий момент 
прорабатывается вопрос рас-
ширения функционала и 
транспортного приложения 
«Уралочки» – например, воз-
можность выпуска совмест-
ных карт (нефинансовых 
ЕСК и ЕКАРТы) для школь-
ников и студентов с фото-
графией. Ведется работа над 
виртуализацией социальной 
карты в мобильном телефо-
не, – говорит Андрей Злока-
зов.

С 1 января 2024 года 
льготный проезд в между-
городном транспорте бу-

дет осуществляться только 
при предъявлении ЕСК и до-
кумента, удостоверяющего 
личность. Дополнительных 
документов, подтверждаю-
щих право на льготу, не по-
требуется. 

Затронув тему социаль-
ной газификации, министр 
особо отметил, что ожида-
ет значительного роста об-
ращений на получение ком-
пенсации. Это связано с тем, 
что в этом году руковод-
ством региона было приня-
то решение не только увели-
чить суммы выплат (теперь 
они составляют от 100 до 250 
тысяч рублей), но и расши-
рить список категорий граж-
дан, имеющих право на та-
кую  поддержку. В число по-
лучателей вошли многодет-
ные семьи, проживающие в 
селах и поселках городско-
го типа, бюджетники, инва-
лиды и участники Великой 

Отечественной войны, ин-
валиды и ветераны боевых 
действий, члены их семей.  

Также расширен список 
работ и газового оборудова-
ния, подлежащих компенса-
ции. В перечень теперь вхо-
дит установка и оборудо-
вание внутренней системы 
отопления газифицируемо-
го жилого дома.  

Отметим, что зампред-
седателя Правительства РФ 
Александр Новак назвал 
Свердловскую область среди 
регионов–лидеров по предо-
ставлению мер социальной 
поддержки при газифика-
ции частных домов.

Подробнее о работе ми-
нистерства социальной по-
литики Свердловской обла-
сти читайте в ближайших 
номерах «ОГ».

Сергей РЫБАКОВ
Андрей Злоказов считает, что уже скоро «Уралочка» станет 
мультикартой, не уступающей по функционалу «Карте москвича»



 oblgazeta.ru

суббота, 
22 апреля / 2023 IIРЕГИОН Редактор страницы: Сергей Рыбаков

Тел.: +7 (343)  262-63-02
E-mail: region@oblgazeta.ru

( ЗДРАВООХРАНЕНИЕ )

Продолжительность жизни растет  
На Среднем Урале успешно решается задача по укреплению здоровья свердловчан 

По итогам 2022 года средняя 
продолжительности жизни 
свердловчан выросла 
до 73,1 года, на четверть 
снизилась смертность. 
Об этом заявил вчера на 
коллегии глава министерства 
здравоохранения 
области Андрей КАРЛОВ. 
Свердловские медики 
успешно решают 
поставленную губернатором 
Евгением КУЙВАШЕВЫМ 
задачу по укреплению 
здоровья жителей 
региона, эффективно 
реализуя мероприятия 
в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» 
и региональных программ. 
Хороший результат дает 
профилактическая работа, 
в частности, диспансеризация 
и иммунизация населения.    

– Губернатор Евгений 
Куйва шев поставил задачу по 
укреплению здоровья жителей 
региона, развитию его чело-
веческого капитала. Большую 
роль в этом играет наша с вами 
работа по своевременному вы-
явлению заболеваний и каче-
ственному лечению уральцев. 
В предыдущем году нам уда-
лось не только достигнуть це-
левого показателя по ожидае-
мой продолжительности жиз-
ни, но и перевыполнить его: 
при плановом значении 69,6 
года мы фиксируем показатель 
в 71,3 года. Смертность населе-
ния сократилась на 23 процен-
та, – рассказал Андрей Карлов.

Хороший эффект дают 
диспансеризация и комплекс-
ная профилактика населения 
в рамках нацпроекта «Здраво-
охранение». По итогам 2022 го-
да свердловским медикам уда-
лось выявить более 80 тысяч 
заболеваний на ранней ста-
дии, что дало возможность во-

время начать лечение и до-
биться положительных ре-
зультатов. Глава минздрава от-
метил, что диспансеризация в 
медучреждениях региона ве-
дется не только в рабочие дни, 
но и по субботам. Это сдела-
но прежде всего для того, что-
бы комплексное обследова-
ние могли пройти работаю-
щие граждане. Для трудовых 
коллективов с осени 2022 года 
реализуется проект «Добро на 
предприятие», когда диспан-
серизация проводится рядом с 
рабочими местами. Также про-
должаются выезды автопоезда 
здоровья в рамках всероссий-
ского проекта «Добро в село».

Большую роль в увеличе-
нии продолжительности жиз-
ни сыграла и активная имму-
низация жителей, которая по-
способствовала достижению 
коллективного иммунитета 
против новой коронавирус-
ной инфекции.  

Для достижения положи-
тельного эффекта амбула-
торного лечения в Свердлов-
ской области действуют во-
семь программ льготного ле-
карственного обеспечения на-
селения. Пять программ фи-
нансируются за счет средств 
федерального бюджета и три 
программы – за счет областно-
го бюджета.

В 2022 году льготные препа-
раты получили 419 тысяч жи-
телей области, что на 14 про-
центов больше уровня 2021 
года. Сумма отпуска лекар-
ственных препаратов вырос-
ла в 2022 году на 13 процентов. 
В 2022 году уровень удовлетво-
ренности спроса на льготные 
лекарственные препараты со-
ставил 99 процентов, а доля ле-
карственных препаратов оте-
чественного производства пре-
высила целевой показатель и 
составила 90 процентов.

Большая работа в 2022 году 
велась по развитию материаль-
но-технической базы учреж-
дений в рамках национально-
го проекта «Здравоохранение» 
и региональных программ. 
Благодаря реализации проек-
та «Модернизация первично-
го звена здравоохранения» для 
нужд медицинских организа-
ций приобретены 162 автомо-
биля, смонтированы 27 фель-
дшерско-акушерских пунктов 
и два модульных здания общей 
врачебной практики.

Для медицинских органи-
заций приобретены 1 278 еди-
ниц медицинского оборудова-
ния. Переоснащены 17 регио-
нальных сосудистых центров 
и первичных сосудистых отде-
лений. В Нижнем Тагиле, Крас-
ноуфимске и Серове органи-
зованы центры амбулатор-
ной онкологической помощи, 
приобретены 213 единиц ме-
дицинских изделий.

В 2022 году были заплани-
рованы мероприятия по ка-
питальному ремонту 66 объ-
ектов. Также в рамках средств, 
предусмотренных в Резерв-
ном фонде Правительства 
Российской Федерации, в ноя-
бре 2022 года были выделены 
средства на проведение капи-
тальных ремонтов еще 10 объ-
ектов. В настоящее время рабо-
ты завершены на 62 объектах.

В 2022 году проведена ко-
лоссальная работа по подклю-
чению фельдшерских и фель-
дшерско-акушерских пунктов 
к информационно-телеком-
муникационной сети Интер-
нет. Так, к сети Интернет, в том 
числе к защищенным ведом-
ственным каналам связи, по 
состоянию на декабрь 2022 го-
да подключены 550 из 572 ФА-
Пов и ФП.

Кадровая политика в здра-
воохранении имеет приори-
тетное значение и ежегодно 

дополняется новыми мера-
ми социальной поддержки. За 
счет средств областного бюд-
жета в 2022 году осуществлена 
выплата «подъемных» 639 ме-
дицинским работникам. Кро-
ме того, в сельской местности и 
в отдаленных территориях 162 
медицинских работника по-
лучили единовременные ком-
пенсации (программы «Зем-
ский доктор» и «Земский фель-
дшер»). Продолжают действо-
вать иные формы поддерж-
ки. Благодаря этому в 2022 году 
продолжился рост средней за-
работной платы медицинских 
работников. По врачам рост со-
ставил +9 процентов, по сред-
ним медицинским работни-
кам +8,6 процента, по младше-
му медицинскому персоналу 
+9,9 процента, что способство-
вало росту обеспеченности 
врачами на 3,2 процента, сред-
ними медицинскими работни-
ками – на 1,8 процента. 

В 2023 году, отметил Ан-
дрей Карлов, одними из клю-
чевых задач для системы 
здравоохранения региона 
станут дальнейшее снижение 
смертности за счет корректи-
рующих управленческих ре-
шений на основе еженедель-
ного анализа ее структуры, 
снижения доли населения, не 
обращающегося за амбула-
торной медицинской помо-
щью, до 10 процентов и обе-
спечения роста охвата дис-
пансерным наблюдением па-
циентов с болезнями систе-
мы кровообращения до уров-
ня не ниже 80 процентов от 
впервые выявленных, а так-
же развитие реабилитацион-
ного потенциала здравоохра-
нения за счет реализации го-
сударственных программ и 
обучения медицинских ра-
ботников.

Сергей РЫБАКОВ
oblgazeta.ru
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( ОБРАЗОВАНИЕ )

Проект создания кампуса 
УрФУ презентован в Москве 
на стратегических сессиях

Проект создания кампуса мирового уровня Уральского 
федерального университета (УрФУ) презентован 
в рамках стратегических сессий по реализации 
федерального проекта «Создание сети современных 
кампусов» на площадке Института научной информации 
по общественным наукам (ИНИОН) РАН. Стратсессии 
проводятся по поручению заместителя председателя 
Правительства РФ Дмитрия ЧЕРНЫШЕНКО, сообщает 
департамент информационной политики Свердловской 
области.

Российский вице-премьер 
напомнил, что Президент России 
Владимир Путин поручил к 2030 году 
создать сеть из 25 современных 
кампусов, 17 из них уже находятся 
на разной стадии реализации. 
Это стало возможным благодаря 
национальному проекту «Наука и университеты». К 2030 году 
из федерального бюджета на эти цели планируется выделить 
174 миллиарда рублей.

В Екатеринбурге на территории микрорайона 
Новокольцовский строится один из кампусов мирового уровня. 
Его создание последовательно продвигал на федеральном 
уровне губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев.

На первом этапе строительства возводится спортивная 
деревня, которая будет задействована во время 
Международного фестиваля университетского спорта 
в августе 2023 года. После игр вся инфраструктура – 
общежития, спортивные площадки, общественный 
и медицинский центры будут переданы УрФУ.

Евгений Куйвашев смог добиться федерального 
финансирования на вторую очередь кампуса: 20 миллиардов 
рублей выделены на здания для Института экономики 
и управления, Института радиоэлектроники и IT, 
Специализированного учебно-научного центра (СУНЦ) УрФУ.

По словам главы Минобрнауки России Валерия Фалькова, 
такие стратсессии проводятся для того, чтобы команды 
регионов смогли поделиться друг с другом наработанным 
опытом, обсудить, как создание современной университетской 
инфраструктуры повлияет на социально-экономическое 
развитие того или иного субъекта РФ.

По его мнению, кампусы должны придать новый импульс 
взаимодействию университетов и научных организаций 
на территориях.

Проект кампуса УрФУ презентовал первый заместитель 
губернатора Свердловской области Алексей Шмыков.

«Мы уже не на старте создания кампуса. Две трети 
проекта в плане инфраструктуры выполнены. Напомню, 
частью современного кампуса Уральского федерального 
университета станет наследие Международного фестиваля 
университетского спорта», – рассказал Алексей Шмыков.

По его словам, главная задача проекта – обеспечить 
экономику Свердловской области современными кадрами. 
Это может произойти только при системной работе: 
начиная с подготовки школьников и заканчивая готовыми 
специалистами.

( «ОТКРЫТАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» )

Свердловская область стала 
одним из лучших российских 
регионов по развитию 
промышленного туризма 

В финале II Всероссийского акселератора 
по промышленному туризму «Открытая 
промышленность», который проводит Агентство 
стратегических инициатив (АСИ), Свердловская область 
получила статус «Регион-наставник». Церемония 
награждения прошла в Москве с участием главы 
АСИ Светланы ЧУПШЕВОЙ и помощника Президента 
России Максима ОРЕШКИНА, сообщает департамент 
информационной политики 
Свердловской области.

Напомним, губернатор 
Свердловской области Евгений 
Куйвашев в 2020 году подписал 
с Агентством стратегических 
инициатив соглашение о развитии 
промышленного туризма 
на Среднем Урале. В рамках Всероссийского акселератора 
представители 20 предприятий прошли обучение 
и усовершенствовали работу с гостями. Благодаря этому 
в 2022 году уральские заводы посетили порядка 15 тысяч 
человек. Количество туристов, по сравнению с 2021 годом, 
выросло более чем в два раза. Это соответствует задачам 
нацпроекта «Туризм и индустрия гостеприимства».

«Сегодня у нас в проекте участвуют уже 50 регионов, 
400 предприятий открыли свои двери с новыми 
туристическими маршрутами. Кто-то впервые вошел в эту 
программу, кто-то перестроил свои экскурсии с точки зрения 
безопасности, интереса для туристов, чтобы каждый смог 
познакомиться с технологическим процессом, с новыми 
технологиями и оборудованием. И мы увидели большой 
интерес к таким экскурсиям», – отметила Светлана Чупшева.

В Свердловской области проходят экскурсии на следующие 
производства: «Тагильское пиво», «Пенетрон-Россия», 
Водоканал, ЕВРАЗ НТМК, Уралхиммаш и другие.

«Как сказал недавно президент, началась новая 
модель экономического роста. Промышленность – столп 
этой новой модели, а туризм – это то, что ориентировано 
на внутренний спрос. Все, что связано с промышленным 
туризмом, у нас получается на стыке», – сказал Максим 
Орешкин.

По его мнению, чем больше показывают людям эти 
предприятия, тем больше молодежи будет вдохновляться этой 
сферой и выбирать их для работы.

Отметим, что по поручению Евгения Куйвашева 
в Свердловской области действует комплексный проект 
в сфере туризма «Урал для школы», который знакомит 
детей с промышленным потенциалом региона. В его рамках 
туристские маршруты интегрируются в школьные 
образовательные программы.

ОФИЦИАЛЬНО

Губернатор Евгений Куйвашев расширил перечень категорий 
медицинских работников, получающих меры социальной 
поддержки. 

Решением главы региона в список дополнительно включены 
780 человек. Это специалисты, оказывающие уральцам медицинскую 
помощь, не входящую в программу обязательного медицинского 
страхования, в частности, по таким профилям заболеваний, как 
психиатрия, фтизиатрия, ВИЧ, а также коллектив Территориального 
центра медицины катастроф. Соответствующее постановление принято 
20 апреля на заседании правительства.

Размеры выплат составят от 4,5 до 18,5 тысячи рублей в месяц 
в зависимости от категории медицинского работника. Выплаты 
устанавливаются с 1 января 2023 года. Таким образом, с медицинскими 
работниками будет произведен расчет за отработанное с начала года время.

Финансирование будет производиться за счет регионального 
бюджета – на эти цели планируется направить 95,5 миллиона 
рублей. Инициатива направлена на реализацию программы развития 
кадрового потенциала отрасли в соответствии с задачами нацпроекта 
«Здравоохранение».
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Свердловские власти уделяют большое внимание вопросам 
медицинской профилактики и иммунизации жителей региона

Щит и меч страны  
Свердловские оборонщики подвели итоги работы за 2022 год 

Вчера в Екатеринбурге 
состоялось общее 
годовое собрание Союза 
предприятий оборонных 
отраслей промышленности 
Свердловской области. 
В работе собрания приняли 
участие Полномочный 
представитель Президента 
РФ в УрФО Владимир 
ЯКУШЕВ, губернатор 
Свердловской области 
Евгений КУЙВАШЕВ, 
представители 
Минобороны, ФСБ, 
ГК «Ростех», руководители 
ведущих промышленных 
предприятий. На собрании 
обсуждались итоги работы 
в 2022 году и направления 
деятельности на 2023 год 
в контексте экономической 
ситуации в стране и в мире.

Обращаясь к участникам 
годового собрания, Полно-
мочный представитель Пре-
зидента РФ в УрФО Владимир 
Якушев заявил, что уральские 
предприятия в максимально 
короткие сроки перестроили 
производство, оптимизиро-
вали графики работы, отла-
дили новые технологические 
цепочки, оставив при этом 
высоким качество выпускае-
мой продукции.

– Внешние угрозы и вы-
зовы потребовали мобили-
зации всего оборонно-про-
мышленного комплекса на-
шей страны. И предприятия 
Свердловской области до-
стойно встретили текущие 
вызовы, – подчеркнул Влади-
мир Якушев.  

Он сделал акцент на том, 
что исполнение обязательств 
по выпуску специальной про-
дукции стало возможным 
благодаря профессионализму 
сотрудников предприятий.

– Победа добывается не 
только на поле боя, она за-
кладывается на ваших пред-

приятиях. Прошу вас, ува-
жаемые руководители, пе-
редать слова благодарности 
за работу вашим трудовым 
коллективам,   – резюмировал 
полпред.

Также Владимир Якушев 
вручил благодарности пол-
преда и ведомственные на-
грады Минпромторга Рос-
сии руководителям и сотруд-
никам свердловских органи-
заций, которые внесли зна-
чительный вклад в развитие 
оборонной промышленно-
сти России.

Напомним, в Свердлов-
ской области работает ряд 
предприятий оборонного 

комплекса. Среди них един-
ственный в России произво-
дитель танков – Уралвагонза-
вод, а также Уралтрансмаш, 
НПО автоматики имени ака-
демика Н.А. Семихатова, Ма-
шиностроительный завод 
имени М.И. Калинина. Вла-
сти Свердловской области 
принимают участие в укре-
плении кадрового состава 
предприятий оборонки. Как 
сообщал ТАСС  со ссылкой на 
министра промышленности 
и науки региона Сергея Пере-

сторонина, работой по под-
готовке кадров, в частности, 
занимаются областной де-
партамент по труду и заня-

тости населения и сами пред-
приятия через некоторые на-
правления, в том числе прог-
рамму «Профессионалитет».  
«Только по ускоренной про-
грамме, за счет программы 
«Профессионалитет», у нас 
их четыре – три металлурги-
ческие, одна машинострои-
тельная – порядка 1,6 тыся-
чи человек уже переобучи-
лись и перешли на предпри-
ятия оборонного комплекса 
по заявкам непосредственно 
предприятий», – отмечал ми-
нистр.

Ранее «ОГ» писала, что из 
бюджета региона на реали-
зацию в 2023 году мероприя-

тия «Организация професси-
онального обучения и допол-
нительного профессиональ-
ного образования работни-
ков предприятий ОПК, рас-
положенных на территории 
Свердловской области» вы-
делены четыре млн рублей. 
Ожидается, что переобучение 
работники пройдут по тех-
ническим специальностям. 
Речь идет об электрослесар-
ных, электроремонтных, ме-
ханосборочных, сварочных 
направлениях.

Сергей РЫБАКОВ, 
Александр 

ЛАКЕДЕМОНСКИЙ

Владимир ПУТИН,
Президент России, в Послании 
Федеральному Собранию о роли 
предприятий ОПК:

Будем активно внедрять 
самые передовые технологии, 
которые обеспечат повышение 
именно качественного 
потенциала армии и флота. 
Такие разработки, образцы 
вооружения и техники у нас 
есть по каждому направлению. 
Многие из них по своим 
характеристикам существенно 
превосходят зарубежные 
аналоги. Задача сейчас 
перед нами – развернуть 
их массовое, серийное 
производство. И такая работа 
идет, ведется, ее темпы 
увеличиваются постоянно, 
причем на собственной, хочу 
это подчеркнуть, на нашей 
собственной, российской 
научной и промышленной 
базе, за счет активного 
подключения к выполнению 
государственного оборонного 
заказа малого и среднего 
высокотехнологичного 
бизнеса.

Обязательно будем 
укреплять гарантии для 
трудовых коллективов. 
Это касается и зарплат, 
и социального обеспечения. 
Предлагаю запустить 
специальную программу 
льготного арендного жилья 
для работников предприятий 
ОПК. Ставка аренды для 
них будет существенно 
ниже рыночной, так как 
значительную часть платы 
за жилье возьмет на себя 
государство.

Уже легендарная гаубица Уралтрансмаша «Мста-С»
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Подготовил Николай ШИМКЕВИЧ –  

по заказу «Областной газеты»

	f Нижний Тагил 

Закладчица, прибывшая на Урал из Красноярского края, 
запомнилась даже не этим – «гастролеры» в данной 
профессии не редкость. 

И даже не количеством вещества, которое пыталась 
спрятать (5 свертков с N-метилэфедроном при себе 
на момент задержания, еще 12 в сделанных закладках, 
плюс то, что было на квартире – итого 170 г, покушение 
на сбыт в крупном размере). Запомнилась она тем, как 
пыталась замаскировать свою преступную деятельность. 
Сотрудники ППСП встретили обычную вроде бы молодую 
мать, прогуливавшуюся с малышом в детском конверте 
для новорожденных. Что именно привлекло их внимание, 
теперь уже сказать сложно, известно лишь, что в процессе 
беседы младенец начал … мяукать. Более детально «малыша» 
осмотрели в отделе полиции – женщина заботливо 
укутала его в детскую одежду, надела что-то вроде обуви 
на лапки, чтобы не царапал мех, подгузник (мало ли что), 
а также спрятала в конверте запрещенный товар. Откуда 
была взята вся эта экипировка понять несложно, женщина 
действительно является матерью, решившей пополнить 
семейный бюджет противозаконным способом. Учитывая 
крупный размер изъятого и серьезный состав, – ст. 228.1 УК 
– ей грозит длительный срок заключения.

	f Каменский район 

Еще один закладчик, приехавший к нам издалека, 
оказался еще и нарушителем правил дорожного 
движения. 

«Шевроле Лачетти», остановленный нарядом ДПС в селе 
Покровском Каменского района для обычной проверки 
документов, явил миру двоих граждан Узбекистана – 
водителя и его пассажира, 1996 и 1990 годов рождения. 
При проверке документов водителя было установлено, что 
он нарушает миграционное законодательство (иностранец 
должен как минимум иметь при себе действующее 
разрешение на временное пребывание либо вид на 
жительство, а также регистрацию по месту пребывания 
либо жительства). Пассажир оказался личностью еще более 
примечательной: при виде полицейских он попытался 
избавиться от черного свертка, обмотанного изолентой. 
Который был изъят и изучен: внутри находилось 66 свертков 
поменьше, в которых чуть позже экспертиза обнаружила 
героин. При осмотре места проживания иностранца были 
обнаружены и другие улики – в результате наркоторговцу 
грозит от 10 до 20 лет лишения свободы. Он помещен в 
екатеринбургский СИЗО №1. Как вы уже поняли, именно 
пассажир когда-то попал в поле зрения полиции как 
нарушитель ПДД. Водитель пока фигурирует только как 
нарушитель миграционных предписаний, хотя вряд ли он 
не знал, кого и зачем везет.

	f Невьянск 

Очередной трюк от телефонных аферистов испытала 
на себе гражданка 1973 года рождения, неудачно 
разоткровенничавшаяся с мошенниками о своих 
финансовых делах. 

Историю про неизвестных, которые, по словам 
голосов в трубке, «пытаются взять на ваше имя кредит», 
пересказывать не будем – такие разговоры нужно пресекать 
сразу, кредит на ваше имя, причем вашими же руками, 
пытаются взять именно те, кто вам с этой историей звонит. 
Он назвался полицейским? Не поверите, люди иногда врут. 
Именно поэтому не нужно мошенникам что-то объяснять, 
тем более рассказывать о себе: все что вы скажете, будет 
использовано против вас. В данном случае героиня 
истории сама сообщила, что скоро у нее появится крупная 
сумма денег – она продает квартиру. Мошенники быстро 
сориентировались и сменили пластинку: ей позвонил 
очередной аферист и сообщил, что, оказывается, директор 
агентства недвижимости находится в розыске, а деньги, 
полученные ей, – «меченые». Что нужно делать с мечеными 
деньгами – наши постоянные читатели уже знают: переслать 
их через банкомат на «безопасный» счет, который вам 
продиктуют мошенники. Добычей которых в данном случае 
стали 1 271 065 руб. 29 коп.

	f Ревда 

Еще в одном случае мошенники пообещали 
будущему потерпевшему своего рода приз: 69-летней 
пенсионерке, работа которой всю жизнь была далека 
от финансового сектора, преступники заявили, что 
с ее банковского счета пытаются украсть деньги. 
(В принципе, сказали почти честно: если вместо «мы 
собираемся украсть» сказать «мошенники собираются 
украсть», суть информации не меняется.) 

Далее требовалось помочь мошенникам, переведя 
деньги на их счета, – и это тоже логично и понятно: без 
вашей помощи получить доступ к вашим счетам телефонный 
мошенник не сможет. 

А вот дальше правда заканчивается, и начинается 
чистейшее вранье: деньги вернутся, сказали мошенники, 
кроме того за сутки, когда они будут лежать на «безопасном 
счету», потерпевший получит 7 % от переведенной суммы! 
Возможно, потерпевшая сама спросила про деньги, 
которые сутки должны лежать непонятно где, и мошенник 
сымпровизировал, но это неважно: совершенно атомный 
процент потерпевшая восприняла как нечто само собой 
разумеющееся, тем более что звонивший назвался 
«лейтенантом полиции» – не может же такой человек 
говорить неправду. В результате, как и обещали мошенники, 
деньги с карточки были похищены, потерпевшая лишилась 
за один день 1 147 475 рублей.

	f Алапаевск 

Старший инспектор ДПС Дмитрий КУЗИВАНОВ спас 
из горящего дома 92-летнего хозяина. 

Возвращаясь со службы домой через частный сектор, 
Дмитрий увидел пожар: горели надворные постройки 
двухквартирного частного дома. Полицейский жил рядом, 
и ему было известно, что хозяин в силу возраста плохо видит 
и слышит, и, соответственно, ему скорее всего нужна помощь. 
Одновременно с Дмитрием к дому подбежал другой мужчина 
– местный житель. Вдвоем они вывели хозяина из дома, 
после чего вызвали пожарных. Лейтенант Кузиванов начал 
стучаться в соседние дома, предупреждая жителей, чтобы 
они эвакуировались. До приезда МЧС жители пытались 
ликвидировать пожар своими силами, но ветер был сильный, 
в значительной степени дом успел выгореть, во все стороны 
летели искры. Перебрасывания пламени на близлежащие 
дома удалось избежать. Окончательно возгорание было 
потушено прибывшим пожарным расчетом. Если бы 
не Дмитрий, хозяин дома действительно мог погибнуть: 
он даже не знал, что во дворе уже пылает баня.

Космонавты живут на Земле
В российский прокат вышел долгожданный фильм «Вызов» 

Фильм «Вызов» уже вошел 
в историю как первый 
игровой, частично снятый 
на околоземной орбите. Но 
вот он добрался не только 
до Книги рекордов Гиннесса, 
но и до кинозрителей всей 
России. И главный вопрос: 
получилось? И сразу ответ 
(простите за спойлер): 
получилось.

Режиссер и сценарист 
Клим Шипенко вырос и полу-
чил образование в США, вер-
нулся на родину, в Россию, и 
снимает кино с завидной ре-
гулярностью в самых разных 
жанрах. «Холоп» и «Текст» – 
казалось бы, что общего? Ре-
жиссер общий, и вышли лен-
ты в прокат в один год.

Но в 2017-м вышел еще 
один фильм Клима Шипен-
ко – «Салют-7». Добротная 
история по реальным собы-
тиям, случившимся на орби-
тальной космической стан-
ции в 1984 году. Тогда в совет-
ских газетах и по ТВ ничего об 
этом не сообщали (в космосе у 
нас проблем нет!), и лишь де-
сятилетия спустя стало воз-
можным рассказать о подвиге 
наших ребят. Но фильм, как 
ни странно, не «выстрелил» 
– возможно, ему дорогу пе-
решел Тимур Бекмамбетов 
с космическим триллером 
«Время первых», и тоже по ре-
альным событиям. Публика 
сказала: а, опять про космо-
навтов… да ну, мы уже виде-
ли… Было обидно за Шипенко 
и за его фильм. И режиссеру, 
похоже, было обидно. К тому 
же на «Салют-7» было много 
нападок из разряда «на самом 
деле это было не так». Ну не 
понимают многие космонав-
ты, что игровой фильм и ре-
конструкция не тождествен-
ны, и реконструкции место 
на телеканале, а в кинотеа-
тре зритель вправе ожидать 
увлекательного зрелища. Но 
ведь и вы, дорогой читатель, 
если действие фильма проис-
ходит в вашем родном горо-
де во времена вашей юности, 
занервничаете: «Этого столба 
здесь не было! И светофор на 
перекрестке поставили толь-
ко десять лет спустя!» Видимо, 

устав от подобного рода кри-
тики, Клим Шипенко зашел 
в космос с другой стороны  – с 
вымысла.

Сюжет «Вызова» не имеет 
документальной основы. Ни-
кто не может сказать, что «все 
было не так». Вообще не бы-
ло, успокойтесь. Космонав-
ту на международной косми-
ческой станции требуется по-
мощь хирурга. Если не сде-
лать операцию, при посадке 
он гарантированно скончает-
ся. Можно, конечно, по видео-
связи объяснить другим чле-
нам экипажа, как опериро-
вать больного, но не думаю, 
что вы придете в восторг, ес-
ли вам скажут: хирург к вам 
приехать не может, но мы по 
Скайпу объясним вашим со-
седям, как сделать вам опера-
цию на легких. Вариантов два. 
Космонавт прибывает на Зем-

лю в виде трупа или на МКС 
летит хирург, совершенно не 
космонавт, делает в невесомо-
сти операцию, подобных ко-
торой не было, и возвращает-
ся с пациентом на Землю. Как 
думаете, какой вариант вы-
брали?

В СССР космонавты поги-
бали, их память чтили. Кома-
ров, Волков, Добровольский, 
Пацаев. Сейчас, по-моему, 
спроси первого встречного, 
спешащего по своим делам, 
кто это – в лучшем случае по-
жмет плечами, а то и обруга-
ет: зачем ему знать каких-то 
не пойми кого… Обидно и до-
садно, что космонавты из ге-
роев перешли в регистр «есть 
такая профессия», и не более. 
Ну, летают в космос, так ведь 
и возвращаются. Мы вот то-
же каждый день на работу хо-
дим и вечером домой возвра-

щаемся – нам что, тоже долж-
ны памятники ставить?

Леонид Ильич Брежнев 
в своих мемуарах… Отсмея-
лись? А ведь Брежнев за со-
ветский космический про-
ект получил звание Героя Со-
циалистического Труда и, бу-
дучи главой государства, вру-
чил Юрию Гагарину звезду Ге-
роя Советского Союза. Что-
то, наверное, знал о космиче-
ской отрасли? Так вот, Леонид 
Ильич в своей книге «Косми-
ческий Октябрь» писал, что, 
когда космонавты стали со-
вершать новые полеты, раз-
дались голоса: а следует ли на-
граждать их второй Звездой 
Героя, если им уже ранее было 
присвоено звание Героя Со-
ветского Союза? «Подвиг всег-
да остается подвигом, и если 
человек проявляет героизм 
вновь, нельзя этого не заме-

чать и не отмечать. Конечно, 
придет время – оно не за го-
рами, – когда профессия кос-
монавта станет такой же при-
вычной, как профессии моря-
ка, шофера, летчика… Но се-
годня, по моему убеждению, 
наши разведчики космоса по-
лучают свои награды заслу-
женно».

В «Вызове» показан не 
только героизм – тут жесткая 
связь с Землей. Сколько бы не 
делать полетов, нужно воз-
вращаться к своим родным и 
близким. Иногда, чтобы разо-
браться в своих чувствах, при-
ходится посмотреть на Зем-
лю через иллюминатор и да-
же выйти в открытый космос. 
Вернувшись, спросить себя: и 
чего стоят наши склоки и оби-
ды? Надо любить и ценить 
друг друга.

Фильм многожанровый, 
но доминирует мелодрама 
(то есть целевая аудитория 
женская). За комедию отвеча-
ет Елена Валюшкина,  сыграв-
шая мать героини Юлии Пе-
ресильд. Дочь в космосе дела-
ет сложнейшую операцию, 
подобных которой не было, 
а мамаша, думая, что дочка 
в командировке в Иркутске, 
диктует ей по телефону спи-
сок сувениров, которые нуж-
но привезти в Москву с Бай-
кала.

Комичен персонаж Мило-
ша Биковича, заявляющий, 
что за шесть десятилетий по-
летов в космос человек про-
двинулся только на 400 кило-
метров, то есть примерно на 
половину расстояния от Мо-
сквы до Санкт-Петербурга. На 
самом деле от Земли до Лу-
ны примерно 400 ТЫСЯЧ ки-
лометров, но он же врач, а не 
астроном, ему простительно – 
тысячу туда, тысячу сюда…

Рекламу оператора сото-
вой связи и банка-спонсора 
проекта смотреть без хохота 
невозможно – неужели на та-
кую реакцию рассчитывали? 
А очень может быть. Запом-
нились ведь эти глупости…

Есть и фантастическая со-
ставляющая. Прокурор хо-
чет возбудить уголовное де-
ло в отношении дочери глав-
ной героини. Она обращается 

за помощью к космическому 
начальнику (Владимир Маш-
ков), прокурору звонит некто 
(мы не слышим, что и кто го-
ворит, но прокурор во вре-
мя разговора не отводит глаз 
от портрета Путина – неуж-
то сам?). И прокурор не то что 
потерял малейшее желание 
заводить уголовное дело, он 
с букетом цветов мчится про-
сить прощения за свою непо-
нятливость.

Конечно, это фантастика. 
Ведь все мы знаем, что в на-
шей стране нет телефонно-
го права и все уголовные де-
ла возбуждаются и закрыва-
ются в строгом соответствии 
с законом, а звонок хоть из 
какой инстанции не может 
оказать на прокуратуру ни-
какого воздействия. У «Вызо-
ва» возрастное ограничение 
12+, и дети могут не понять, 
что отмена уголовного пре-
следования по телефонному 
звонку – фантасмагория. По-
жалуйста, объясните им, что 
реальность – это космические 
пейзажи, все остальное – вы-
мысел.

Еще когда появились пер-
вые сообщения о полете в кос-
мос актрисы и режиссера, ста-
ли говорить о бессмысленно-
сти этого дорогостоящего и 
рискованного мероприятия. 
Есть же павильоны, есть ком-
пьютеры. «Гравитацию» аме-
риканцы сняли на Земле, и 
получилось убедительно.

Летать на орбиту стои-
ло. Мы хотим всем рекордам 
наши звонкие дать имена – 
этому рекорду дали. Внима-
ние публики привлекли. На-
деюсь, касса будет хорошая (а 
фильм заслуживает просмо-
тра именно на большом экра-
не, не надо привычного «вот 
в Сети выложат, тогда, может, 
посмотрю» – кто вам в Сети 
выложит экран кинозала?). В 
конце концов, если вы сету-
ете, что народные деньги не-
правильно потратили, посмо-
трите, на что потратили. Не 
распихали по карманам бюд-
жет, а сделали яркую исто-
рию. Весь бюджет на экране. 
Смотрим!

Андрей КУЛИК

Юлия Пересильд играет в фильме роль торакального хирурга Жени, которая за месяц должна 
подготовиться к космическому полету, чтобы отправиться на МКС и спасти космонавта
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Солнечный трекер  
и умная космическая теплица
В Екатеринбурге определили победителей «Семихатовских чтений» 

20 апреля в екатеринбургском 
Дворце молодежи 
завершился X Молодежный 
космический форум 
«Семихатовские чтения», 
в рамках которого прошел 
конкурс исследовательских 
и инженерных проектов 
школьников. Пять 
победителей получили 
возможность вживую 
наблюдать за запуском 
ракеты в космос. В этом 
году форум был посвящен 
60-летию со дня первого 
полета женщины в космос.

Организаторы форума  – 
АО «НПО автоматики име-
ни академика Н.А. Семихато-
ва» и екатеринбургский лицей 
№ 110 им. Л.К. Гришиной. Под-
держку конкурсу оказывает 
министерство образования и 
молодежной политики Сверд-
ловской области. В этом го-
ду за главный приз на «Семи-
хатовских чтениях» боролись 
около 100 юных разработчи-
ков в возрасте от 12 до 18 лет из 
Свердловской, Челябинской 
и Липецкой областей. В тече-
ние двух недель они защища-
ли свои работы перед учены-
ми, инженерами, программи-
стами.

Ученик 7-го класса из Ека-
теринбурга Михаил Ложкин 
презентовал солнечный тре-
кер. Мальчик сам разрабо-
тал устройство, оно позволя-
ет следить за местоположени-
ем солнца и перемещать сол-
нечную панель в место с мак-
симально эффективной выра-
боткой энергии.

– Солнечный трекер мож-
но использовать как в космосе, 
так и на Земле. Например, ес-
ли установить такой трекер на 
дом, можно обеспечивать его 

электроэнергией за счет солн-
ца. В космосе такое устройство 
будет заряжать лунные базы 
или луноходы, – рассказал Ми-
хаил Ложкин.

Иван Парыгин и Михаил 
Королев разработали интел-
лектуальную теплицу, которая 
позволяет из любой точки сле-
дить за урожаем. В ней можно 
контролировать уровень кис-
лорода, освещения, настраи-
вать полив, регулировать вен-
тиляцию и температуру.

– Такие модули могут быть 
установлены на любую тепли-
цу. Сейчас наш прототип уве-
ренно работает на Земле, а по-
сле доработки герметизации 
сможет помогать выращивать 
урожай и в космосе, – отметил 
Иван Парыгин.

Вячеслав Казаков и Веро-
ника Алексеенко-Недышило-

ва разработали нейросеть для 
машинистов электропоездов. 
Устройство поможет снизить 
число аварий, несчастных слу-
чаев на железной дороге, а так-
же будет полезно при движе-
нии поезда во время плохой 
погоды.

По итогам конкурса жюри 
определило пять работ-побе-
дителей (см. врез – «ОГ»). Их ав-
торы традиционно поедут на 
один из российских космодро-
мов, где смогут увидеть запуск 
ракеты.  

– Сегодня нашей стране 
для прорывных результатов 
и развития ракетно-космиче-
ской отрасли нужны креатив-
ные и инициативные инжене-
ры, способные творчески мыс-
лить и отходить от шаблонов. 
Такие образованные, целе-
устремленные, активные мо-

лодые люди взращиваются и 
закаляются здесь, на «Семиха-
товских чтениях». Ваши про-
екты выполнены на серьезном 
уровне, и я надеюсь, что они 
претворятся в жизнь, – отме-
тил, обращаясь к участникам, 
заместитель генерального ди-
ректора по кадровой и соци-
альной политике НПО автома-
тики Алексей Глазков.

Также в этом году в рамках 
«Семихатовских чтений» впер-
вые прошел  Молодежный  
ИТ-хакатон. Старшеклассники 
занимались разработкой про-
граммы, информирующей о 
наличии секций и кружков в 
школах, а также позволяющей 
записаться в них и прикрепить 
необходимые документы.

Валерия БЕЛЯКОВА, 
Сергей РЫБАКОВ

«Семихатовские чтения» являются элементом комплексной 
программы «Уральская инженерная школа», инициированной 
губернатором Свердловской области Евгением Куйвашевым. 
Программа направлена на выявление одаренных детей и раннюю 
профориентацию школьников. Ее целью является выполнение 
задач нацпроекта «Образование». Всего за 9 лет в «Семихатовских 
чтениях» приняли участие более 2 тысяч школьников.

Победителями стали школьники из Свердловской области:  

f Ева РУСИНОВА с проектом «Синтез новых пирроло триазинов, 
как потенциальных противовирусных средств»;

f Николай БЕЛЯЕВ с проектом «Создание сети для повышения 
уровня безопасности на территории учреждения»;

f Егор ВАСИЛЬЕВ с проектом «Заряд-50»;

fМихаил ЮЛИН с проектом «Apollo»;

f Полина ХЛАЩЕВА с проектом «Универсальный эргономичный 
костюм для женщины-космонавта».

Совсем скоро победители конкурса отправятся на один из российских космодромов
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Николай СЕМИХАТОВ 

(1918–2002)

f Главный конструктор  
систем управления  
советских баллистических 
ракет подводных лодок  
и ряда оперативно-
тактических ракет сухопутных 
войск, выдающийся ученый  
в области систем 
автоматизации и управления 
движущихся объектов 
и сложных технологических 
процессов. 

f Герой Соцтруда, лауреат 
Ленинской и Государственных 
премий СССР, академик АН СССР. 

f Руководил НПО автоматики 
почти четверть века
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В марте продажи 
ипотеки на Среднем 
Урале выросли на 30 % 

В марте ВТБ выдал жителям Свердловской области ипотеку 
на сумму 1,9 млрд рублей, что на 30 % превышает результаты 
февраля. Объем продаж жилищных кредитов за весь первый 
квартал приблизился к 4 млрд рублей.

С начала года ипотеку в ВТБ оформили более 1 000 сверд-
ловчан. Самым активным месяцем ипотечных продаж стал март 
– примерно половина сделок была заключена именно в этот 
период. Средний чек ипотеки в регионе в первом квартале соста-
вил 3,8 млн рублей, незначительно увеличившись с начала года.

Более трети ипотечных заемщиков ВТБ за январь-март вос-
пользовались программами господдержки. По «семейной 
ипотеке» жители области получили в банке 837 млн рублей, по 
программе «Ипотека с господдержкой-2020» – 684 млн рублей. 
Совокупный объем выдач по госпрограммам таким образом 
превысил 1,5 млрд рублей – это более 40 % продаж жилищных 
кредитов за квартал. В целом по стране клиенты ВТБ в первые 
три месяца  2023 года оформили 44,3 тысячи кредитов на 228 
млрд рублей.  

«В прошедшем квартале  за счет модернизации «семейной 
ипотеки» число сделок по ней впервые оказалось больше, чем 
по программе господдержки-2020. Теперь получить льготный 
жилищный кредит могут семьи с двумя несовершеннолетними 
детьми вне зависимости от даты их рождения. Изменение усло-
вий программы существенно расширило круг потенциальных 
заемщиков, в том числе и на Среднем Урале. В результате по 
итогам первых трех месяцев года объем выдачи «семейной 
ипотеки» в нашем банке более чем на 20 % превысил показа-
тели продаж по основной льготной госпрограмме», – коммен-
тирует управляющий ВТБ в Свердловской области Валентина 

Жильцова. 
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Курск – в ощип

В первом матче финальной серии женского 
чемпионата России свердловский БК «УГМК» на своей 
площадке разгромил курское «Динамо» со счетом 
76:61.

«Динамо» – действующий чемпион страны, однако 
очевидным фаворитом нынешнего финала является 
«УГМК». «Лисицы» в текущем сезоне выиграли абсолютно 
все матчи, в которых участвовали, а курянки потерпели 
девять поражений и в регулярном чемпионате не смогли 
занять даже второе место – стали только третьими.

В личных встречах этого сезона (а их было пять) 
курянки только в двух домашних матчах смогли навязать 
уралочкам борьбу (74:78 и 50:53), а в трех других были 
разбиты в пух и прах – 40:68, 50:72 и 57:73.

Первая финальная игра обернулась для бело-голубых 
еще одним разгромом – на сей раз с разницей в 15 
очков. Хотя первая половина встречи такого результата 
не предвещала…

В стартовой четверти «Динамо» даже вело три очка,-
 а в дальнейшем долгое время держало примерный паритет 
в счете: к большому перерыву оно имело всего «минус 3» 
(40:43), а к середине третьего периода – даже «минус 2» 
(45:47).

Однако у «лисиц» в этом сезоне в полной мере 
проявилось то, что в североамериканском спорте 
называют инстинктом убийцы: они очень тонко чувствуют 
момент, когда соперник хотя бы на мгновение теряет 
концентрацию, и немедленно и жестко его добивают. 
В первой финальной встрече такой момент наступил как 
раз во второй половине третьей четверти и продолжался 
почти до середины заключительной. За восемь 
с половиной минут «УГМК» набрала в три раза больше 
очков, чем «Динамо» (21:7). Разрыв достиг 16 баллов, 
и судьба встречи была решена.

В составе свердловчанок результативностью блеснули 
Александрия Бентли (25 очков), Мария Вадеева (23) 
и Виктория Завьялова (12). Совокупно это трио набрало 
60 очков – всего на одно меньше, чем все игроки «Динамо» 
вместе взятые. 

Второй матч финальной серии состоялся вчера также 
в Екатеринбурге. Он завершился после подписания этого 
номера газеты в печать. 

Третий поединок (который может стать последним) 
пройдет в Курске во вторник, 25 апреля.

Владимир ВАСИЛЬЕВ

Сегодня, 22 апреля, боксер 
екатеринбургской Академии 
единоборств РМК и RCC 
Boxing Promotions, чемпион 
мира по версии IBF во втором 
полулегком весе (до 58,97 
кг) Шавкат РАХИМОВ 
проведет первую защиту 
своего титула. В соперниках 
у Рахимова – бывший 
обладатель этого пояса, 
непобежденный валлиец 
Джо КОРДИНА. Поединок 
состоится в Кардиффе 
(Уэльс).

Первый чемпион

28-летний Шавкат Рахи-
мов дебютировал в профес-
сиональном боксе в 2015 году, 
и с тех пор почти все свои бои 
проводил на Урале. Рахимов 
набивал неплохой рекорд, 
шел без поражений, подни-
мался в рейтингах, и вместе с 
этим возрастал уровень оппо-
зиции.

Первый по-настоящему 
громкий бой Шавкат про-
вел 29 сентября 2019 года в 
ЮАР, где встретился с мест-
ным боксером Азингой Фузи-
ле. По единок носил претен-
дентский статус, то есть по-
бедитель становился обяза-
тельным претендентом на 
титул чемпиона мира по вер-
сии IBF. Шавкат финиширо-
вал Фузиле в восьмом раунде, 

но титульного боя пришлось 
ждать больше года.

В феврале 2021 года Рахи-
мов провел бой за вакантный 
титул чемпиона мира против 
американца Джозефа Диа-
за. Американец не уложился 
в весовую категорию, по этому 
пояс мог завоевать только 
Шавкат. Но в итоге бой завер-
шился вничью, а пояс так и 
остался вакантным.

Рахимов вернулся в Ека-
теринбург и продолжил тре-
нировки. В декабре он фини-
шировал Сардора Музаффа-
рова, а летом 2022-го полу-
чил еще один титульный бой: 
Джо Кордину, который толь-
ко-только стал чемпионом 
мира, обязали защищать по-
яс против уральского боксера. 
Боксеры подписали контрак-
ты и готовились к поедин-
ку, но Джо сломал руку и вы-
был на долгий срок. В IBF ре-
шили не дожидаться чемпи-
она, лишить его пояса и ра-
зыграть титул между Рахи-
мовым и британцем Зелфой 
Барретом, а Кордину сделать 
обязательным претендентом. 
Осенью 2022 года Рахимов и 
Баррет провели бой. В девя-
том раунде Шавкату удалось 
победить техническим но-
каутом и стать первым пред-
ставителем Академии едино-
борств РМК, который завое-
вал титул чемпиона мира.

Идеальный  
послужной список

Кордина, несмотря на 
статус экс-чемпиона, по-
прежнему остается непобеж-
денным боксером. У валлий-
ца хорошая любительская ка-
рьера: в 2014 году он завое-
вал бронзу Игр Содружества 
в Глазго, а в 2015-м стал чем-
пионом Европы. В 2016 го-
ду он представлял Велико-
британию на Олимпийских 
играх в Рио-де-Жанейро. В ев-
ропейской квалификации 
дошел до финала, уступив 
там французу Софьяну Умиа 
(будущему серебряному при-
зеру Олимпиады), а вот на са-
мих Играх Джо выступил не-
удачно. В первом раунде он 
одолел филиппинца Чарли 
Суареса, но затем проиграл 
Хуршиду Тожибаеву из Узбе-
кистана и покинул турнир. 
После неудачи на Олимпиаде 
Кордина перешел в профес-
сиональный бокс.

Карьера Джо чем-то похо-
жа на карьеру Рахимова. В ос-
новном валлиец выступал у се-
бя на родине, набивал рекорд 
и постепенно добрался до ти-
тульного боя. В июне 2022 года 
Кордина встретился с чемпио-
ном мира по версии IBF Кени-
чи Огавой и отправил японца 
в глухой нокаут в третьем ра-
унде, продемонстрировав всю 

свою нокаутирующую мощь. 
Эта победа стала для Джо 15-й 
в 15 поединках, девять из кото-
рых – досрочные.

Несмотря на то что действу-
ющим чемпионом является 
Рахимов, в IBF решили прове-
сти титульный бой на родине 
Кордины – в Кардиффе. Пере-
полненная арена, забитая бри-
танскими фанатами, конечно, 
будет играть на руку Джо. Ин-
тересно, что валлиец и преды-
дущий свой бой против Кени-
чи Огавы проводил в Кардиф-
фе, то есть уже второй чемпи-
он мира приезжает боксиро-
вать на территорию Корди-
ны. Но для Рахимова эта ситу-
ация не в новинку (вспомним 
бои с Фузиле и Диазом). Шав-
кат начинал подготовку в Ека-
теринбурге, затем отправился 
на сборы в Приэль брусье, по-
сле чего полетел в США к зна-
менитому тренеру Фредди Роу-
чу – именно с ним он проходил 
последнюю стадию подготов-
ки к защите титула.

Рахимов и Кордина уже 
успели провести битву взгля-
дов, которая прошла на фоне 
знаменитого замка Кардифф. 
Турнир, главным событием 
которого станет бой Рахимова 
и Кордины, состоится в Кар-
диффе 22 апреля и начнется в 
22:00 по уральскому времени.

Данил ПАЛИВОДА

( БОКС )

Бой непобежденных
Уральский боксер Шавкат Рахимов сразится с валлийцем Джо Кординой  
за титул чемпиона мира

В Израиле завершился 
чемпионат Европы по самбо. 
В турнире принимали 
участие девять свердловских 
спортсменов, и все 
девять завоевали медали 
соревнований. Семь из них – 
золотые.

«Областная газета» (в но-

мере за 21 апреля) уже писа-
ла, что в первый день турни-
ра представители региона до-
были четыре награды, три из 
которых были высшей пробы. 
Победителями чемпионата Ев-
ропы стали Алёна Алёхина (до 
59 кг), Руслан Багдасарян (до 64 
кг) и Уали Куржев (до 79 кг), а 
шестикратный чемпион мира 
Альсим Черноскулов завоевал 
бронзу в категории до 98 кг.

Во второй и заключитель-
ный соревновательный день 
в борьбу за медали вступили 
еще пять свердловчан.

Четырехкратный чемпион 
Европы и чемпион мира-2020 
Владимир Гладких приехал в 
Израиль одним из главных фа-
воритов в своей весовой кате-
гории (до 58 кг). Верхнепыш-
минец уверенно дошел до фи-
нала, где встретился с грузи-
ном Вахтангом Чидрашви-
ли: именно с ним Владимир 
боролся в финале и на про-
шлом чемпионате Европы. Со-
перники ждали ошибки друг 
друга, и первым ее допустил 
Чидрашви ли. Вахтанг попы-
тался провести бросок, но Глад-

ких защитился и перешел на 
болевой прием. Через несколь-
ко секунд грузин сдался, а Глад-
ких оформил пятую победу на 
чемпионатах Европы.

Также в финал категории 
до 65 кг у женщин пробилась 
екатеринбурженка Екатери-
на Оноприенко. В решающей 
схватке она встретилась с бе-
лорусской Даниэлой Ждан. 
В  первой половине встречи 
инициативой владела Ждан, 
которая была активнее и да-
же сумела совершить резуль-
тативный бросок. Во второй 
половине схватки активнее 
была Екатерина, она дважды 
бросила соперницу на балл и 
стала чемпионкой Европы.

Еще один представитель 

верхнепышминского клу-
ба «УГМК» Али Турсунов кат-
ком прошелся по весовой ка-
тегории до 71 кг. В финале он 
встретился с Владиславом Са-
япиным из Белоруссии, и уже 
на первой минуте набросал 
соперника на семь баллов. 
Оставалось лишь довести де-
ло до победы, и Турсунов, вы-
полнив удержание, победил 
досрочно.

По похожему сценарию 
проходил финал в категории 
до 80 кг у женщин, где пред-
ставительница Екатеринбур-
га Алёна Прокопенко в самом 
начале встречи набрала шесть 
баллов в схватке с Леа Катари-
ной Гобек из Хорватии. Правда, 
в отличие от Турсунова, Алёна 

просто спокойно довела дело 
до победы по очкам.

В самой тяжелой весовой 
категории у мужчин (свыше 
98 кг) Свердловскую область 
представлял Антон Брачев. 
В  первом раунде он встречал-
ся с огромным румыном Дани-
элем Натя, который весит 170 
кг. Румын вел 1:0 практически 
всю встречу, но за пять секунд 
до конца Антон заработал спа-
сительный балл и одержал по-
беду в этом противостоянии. 
В упорном полуфинале Антон 
проиграл грузину Гиорги Кав-
тарадзе, а в схватке за брон-
зу одолел итальянца Федерико 
Каванну и стал призером чем-
пионата Европы.

На взрослом чемпионате 
Европы свердловские спорт-
смены выступили со стопро-
центным результатом: все де-
вять представителей регио-
на завоевали медали, а семь из 
них стали чемпионами тур-
нира. В прошлом году делега-
ция региона была меньше: все-
го три спортсмена боролись на 
чемпионате Европы, и все трое 
завоевали золотые медали.

Впереди еще три сорев-
новательных дня. В Израи-
ле состоятся первенства Евро-
пы среди кадетов (до 16 лет), 
юношей и девушек (до 18 лет) 
и юниоров и юниорок (до 20 
лет), в которых примут участие 
11 свердловских самбистов.

Данил ПАЛИВОДА

( САМБО )

Девять из девяти
Свердловчане выполнили максимальный план на чемпионате Европы

Владимир Гладких (в центре) в пятый раз стал победителем 
чемпионата Европы

В это сложно поверить, но работа «Искушение Христа» выполнена 
уральскими мастерами из камня – яшмы, в технике мозаики

Министр культуры Свердловской области Светлана Учайкина и глава Екатеринбурга Алексей Орлов  
изучают необычные произведения в разделе «Детская книга как искусство»
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В галерее «Главный 
проспект» состоялось 
открытие весеннего 
выставочного сезона. 
Зрителям предлагают 
посмотреть на редкие 
и старинные издания 
Библии, необычную 
мозаику из яшмы 
«Искушение Христа» 
и воссозданную мастерскую 
уральского скульптора 
Андрея АНТОНОВА. 

Что хочет знать город  
об Андрее Антонове 

Пожалуй, главный пода-
рок галереи «Главный про-
спект» к трехсотлетию столи-
цы Урала – открытие музея 
уральского скульптора Ан-
дрея Антонова. Художник из-
вестен жителям города по ба-
рельефам свердловского цир-
ка, скульптурной компози-
ции «Муза» у Дома кино, па-
мятнику Дмитрию Наркисо-
вичу Мамину-Сибиряку, и, ко-
нечно же, скульп турной ком-
позиции «Горожане» в сквере 
на улице Мичурина.

Родные художника вос-
создали в стенах «Главного 
проспекта» атмосферу ма-
стерской. В трех светлых за-
лах показан процесс рожде-
ния скульптуры, выходящей 
из-под резца мастера. Вокруг 
расставлена оригинальная 
мебель, которая хранит на 
себе отпечатки творческих 
изысканий, а на верстаках, 
столиках и полках стоят пла-
стилиновые модели, бронзо-
вые заготовки, гипсовые от-
ливки и уже готовые произ-
ведения.

– Здесь каждый предмет  
–  свидетельство истории, – от-
мечает основатель и соучре-
дитель Фонда Андрея Анто-
нова, арт-директор галереи 
«Антонов» в Екатеринбурге и 
Санкт-Петербурге Татьяна 
Колпакова. – Это история не 
только человека, но и города, 
страны. Мы очень много рабо-
тали для того, чтобы к откры-
тию весеннего сезона в «Глав-
ном проспекте» показать вам 
наши идеи. Особенность му-
зея в том, что до окончатель-
ного варианта мы будем да-
вать людям возможность за-
ходить к нам, задавать вопро-
сы и давать обратную связь. 
Нам было бы интересно, что 
публика хочет узнать о скуль-
птуре и об Андрее Антонове в 
частности.

Также в мастерской будут 
проходить творческие встре-
чи с художниками и извест-
ными людьми Екатеринбур-
га. Одним из первых подтвер-
дил своё участие архитектор 
Борис Демидов. Любопытная 
деталь –  он не только являет-
ся соавтором нескольких про-
изведений Андрея Антонова, 
но и ходил с ним в один дет-
ский сад. 

Библейские мотивы

В другом зале галереи пре-
зентовали большое собра-
ние Библий. Эта часть экспо-
зиции приурочена к Пасхаль-
ной неделе. Более 150 работ 
художников со всего мира, 
выполненных в технике мец-
цо-тинто, литографии и рез-
цовой гравюре на меди, по-
кажут, как развивалась иллю-
страция к Священному писа-
нию.

В масштабной коллек-
ции представлены произве-
дения как художников эпохи 
Возрождения, вроде Рафаэля 
Санти, Рембрандта или Пус-
сена, так и авторов ХХ века – 

Шагала, Доре и Дали. Некото-
рые из гравюр выставляются 
в России впервые.

Покажут и сами священ-
ные книги. Здесь много инте-
ресного – например, Библия 
для бедных XV века, или уни-
кальная Библия Пискатора, 
которую хотел одолжить даже 
Государственный Эрмитаж 
для временной экспозиции. 
Некоторые экспонаты можно 
полистать и оценить воочию 
мастерство иллюстратора — 
огромная книга с рисунками 
Дали поражает.

Однако жемчужиной вы-
ставки «Библия. Вечная кни-
га» стало мозаичное панно, 
выполненное уральскими 
камнерезами.

– Мы представляем ше-
девр «Искушение Христа», 
воссозданный по работе Ге-
орга Корницелиуса. Ориги-
нал был утерян из Королев-
ской национальной галереи 
Берлина после 1945 года, – 
поделился художник Алек-
сей Антонов. – Произведе-
ние выполнено на высочай-
шем уровне, повторить ко-
торое будет невозможно да-

же нам самим. На сегодняш-
ний день еще никому не уда-
валось выполнить подобное 
монохромное изображение 
из камня.

По словам художника, 
панно из яшмы создавалось 
в течение трех лет, и выпол-
нено в технике флорентий-
ской мозаики – одной из са-
мых сложных для исполне-
ния техник обработки камня. 
Для ее изготовления мастера 
используют поделочные кам-
ни определенных оттенков, 
которым придают нужную 
форму и огранку. После обра-
ботки каменные элементы со-
стыковываются друг с другом, 
образуя рисунок.

На первый взгляд «Иску-
шение Христа» похоже на гра-
вюру, потому что стыки меж-
ду фрагментами мозаики не 
видны. Но стоит только вы-
ключить общий свет, как под-
свеченная картина начинает 
излучать сияние, которое мо-
жет дать только полирован-
ная яшма. Авторы предупреж-
дают, что из-за этого эффекта 
сфотографировать панно по-
лучится не у каждого. Еще од-

ной особенностью экспоната 
стал «взгляд Моны Лизы» – по 
утверждению Алексея Анто-
нова, Иисус Христос с карти-
ны будет наблюдать за зрите-
лем, где бы он ни стоял.

Стометровый  
«Шелковый путь» 

В панорамном зале тоже 
не обошлось без интересной 
экспозиции. Тюменский ху-
дожник Игорь Рязанцев (Rene 
Reza) представил 70 своих 
произведений, выполненных 
в запатентованной технике 
филумизма – краска нитью 
тянется из шприца и ложит-
ся на холст, образуя сложный 
узор, который на расстоянии 
сливается в цельную картину.

На выставке «Филумизм    – 
это мы» можно увидеть го-
родские пейзажи, абстрак-
ции, портреты, в том числе 
легендарный портрет Григо-
рия Распутина. Самым глав-
ным экспонатом, по утверж-
дению художника, является 
арт-википедия «Шелковый 
путь» – масштабное полот-
но длиною более 100 метров 

(правда, нарезанное на хол-
сты 2×2 метра для удобства) 
с картинами на тему восточ-
ных сказок и китайских ми-
фов. Художник уверяет, что 
Екатеринбург – первый город, 
где произведение помести-
лось почти целиком. Впро-
чем, Игорь Рязанцев собира-
ется установить рекорд и за-
полнить своими произведе-
ниями холст длиною в кило-
метр.

Еще одна небольшая экс-
позиция на втором этаже га-
лереи называется просто – 
«Детская книга как искус-
ство». Германский коллекцио-
нер Ирина Стежка собирает 
самые необычные произведе-
ния, чаще всего раритетные. 
Например, здесь можно уви-
деть книги-театры, книги-па-
норамы и многоярусные кни-
ги-картины XIX-XX веков. Не-
которые из иллюстраций вос-
созданы в увеличенном виде, 
можно подойти и потрогать 
их, чтобы изображение нача-
ло двигаться.

Иннокентий ЛАВРЁНОВ

Громкие прожекты  
в «Главном проспекте» 
Чем удивит екатеринбургская галерея в новом сезоне
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